

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 27 DE FEBRERO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 25 ms. . . . . y se pone á 5 h. 55 ms.  
 Sale la luna á 6 h. 59 ms. de la madrugada y se pone á 6 h. 1 ms. de la tarde.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 12 h. 15 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Libreria de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matias Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Seccion política.

### SITUACION DE EUROPA.

En las actuales circunstancias en que tan desusado interés escita cuanto dice relacion con los asuntos de Oriente, no sabemos dispensarnos de reproducir en nuestras columnas las siguientes consideraciones que el notable publicista frances *Granier de Cassagnac* consagra á la situacion europea.

Hecha abstraccion de las opiniones que encierra este artículo, basta recordar el nombre de su autor, basta saber que aquel ha salido á luz en *El Constitucional* de Paris, basta en fin tener presente las elevadas inspiraciones que públicamente se atribuyen al citado escritor y al consabido periódico para dar á las siguientes reflexiones toda la importancia que se merecen.

Creemos hacernos intérpretes de los deseos de nuestros suscritores no solo al darles estensamente las noticias relativas á la cuestion que tanto preocupa á la Europa, sino aun al reproducir escritos, que, como el siguiente artículo de *Granier de Cassagnac*, pueden suponerse inspirados por gobiernos altamente interesados en la cuestion que en Oriente se ventila.

Hé aquí el consabido escrito que por su estension nos vemos precisados á darlo en dos dias.

I.  
 Si nos propusiéramos manifestar fielmente y reasumir en pocas palabras la situacion y los intereses de todos los Estados de Europa, en la cuestion de Oriente, no haríamos mas que preguntarles á todos y á cada uno de ellos: «¿Aceptais la dominacion rusa?» En efecto, perder su rango, su dignidad, comprometer su tranquilidad, humillarse hoy ante las naciones y mas tarde de la historia, y convertirse de franceses, ingleses ó alemanes en juguetes de la política rusa, hé ahí en qué consiste para todos los gobiernos la verdadera cuestion. Y si esto es igualmente exacto relativamente al Austria que á la Inglaterra, á la Prusia que á la Francia, véase cual es el pueblo que en semejante cuestion puede guardar una neutralidad absoluta sin asistir personalmente á su propia ruina?

Sin embargo, preciso es reconocer que la actitud tomada por la Alemania desde el principio de la cuestion de Oriente, parece dar al Austria y á la Prusia motivos peculiares de neutralidad bastante especiosos para que se sometan á discusion. Desde las primeras amenazas de la

Rusia, la Francia y la Inglaterra obraron como si se hallase amenazada la integridad del imperio otomano, reconocida por los tratados; mientras que la Alemania sin duda por efecto de una mayor confianza, fundada en relaciones mas íntimas, aceptó plenamente las seguridades dadas por el czar, de que no abrigaba ningun espíritu de conquista, y es preciso añadir que la Alemania ha conservado sus primeras convicciones.

Esta disparidad en considerar las cosas parece á primera vista que debia producir dos políticas distintas. La Francia y la Inglaterra han obrado lógicamente protegiendo con sus escuadras la capital del sultan, que creian en peligro; pero ¿cómo pueden tomar las armas el Austria, y la Prusia para defender un imperio que les consta no estar amenazado?

Esta hipótesis de que no anima al czar deseo alguno de conquista, hipótesis que el Austria y la Prusia han admitido siempre, la aceptamos fácilmente aunque no sea mas que por el respeto que se debe á la palabra de los soberanos; mas ¿en qué semejante hipótesis puede dispensar á la Alemania de una intervencion armada si lo que el czar no hubiera hecho por ambicion, lo hace por dignidad y por la fuerza de los acontecimientos?

En el actual estado de cosas, despues de cuánto se ha dicho y hecho ¿puede el czar dejar de pasar el Danubio y los Balkans y para obtener lo que exige avanzar hasta la capital del imperio otomano? Y si creyese que el espíritu de sus pueblos y su futuro renombre le precisan á marchar hácia el Bósforo, donde le obligaria á quedarse la sangre de doscientos mil soldados derramada por esta causa, ¿sufriria la Alemania su decadencia y su ruina, porque un fatal encadenamiento de sucesos han obligado al czar á dar á su accion mas ensanche que á sus miras? ¿Acaso se distinguen los incendios que la imprudencia ó la maldad causa, y por ventura son los primeros menos peligrosos y voraces que los segundos?

II.  
 Como el Austria, la Prusia y los periódicos partidarios de la Rusia que abogan por la neutralidad alemana, damos entera fe á las promesas del czar, y bajo este aspecto examinemos la cuestion que existe entre la Rusia y la Puerta y veamos si, aun reconociendo la lealtad del czar, el Austria y la Prusia están dispensadas de una alianza armada con la Francia y la Inglaterra, con el objeto de conservar la paz, tan necesaria al mundo.

¿Qué es lo que el príncipe Mens-

chikoff iba á hacer á Constantinopla sino á buscar un pretesto mas ó menos plausible para invadir la Turquía?—Siguiendo la hipótesis alemana, que, como hemos dicho, la aceptamos, este es á todas luces el objeto y el carácter de su mision.

Las legítimas satisfacciones anteriormente obtenidas por el Austria y por la Francia en el asunto de los latinos, parecieron al czar que le proporcionaban una propicia ocasion de obtener otras mas grandes aun, y tales como las exigia el prestigio de su situacion en Oriente. El protectorado religioso de los griegos, esta pretension moscovita, que data de mas de medio siglo, fué renovada, y la diplomacia rusa, tan célebre por su perspicacia y habilidad, hizo al czar un cuadro tal del estado de Europa, que aquel creyó llegada la hora del triunfo.

Su diplomacia presentó la Francia al czar como trabajada por los partidos y presa de todas las dificultades de un nuevo reinado; la Inglaterra como entregada enteramente al espíritu aristocrático y celoso que inspiró y pagó en otro tiempo cuatro coaliciones; la Turquía como abismada en su apatía, en sus reformas interiores, en la crisis de su hacienda; por lo que hace á la Alemania, enlazada por los lazos moscovitas, ni siquiera era mirada como un obstáculo posible.

De modo que el emperador Nicolas que no creia que nadie se le pusiese en frente, ni aun los ejércitos turcos, ha visto á la Europa entera impedirle el paso, de manera que en la actualidad, despues de cuanto se ha hecho y se ha dicho á la faz del mundo, el czar tiene que optar por uno ú otro de estos dos partidos.

—O renunciar á sus pretensiones sobre el protectorado de los griegos, formuladas con tanta altivez;

—O imponerlas al sultan y á sus aliadas dentro de los muros de Constantinopla.

III.

Despues de la estrepitosa embajada del príncipe Menschikoff, despues de la perentoria demanda del protectorado de los griegos, despues de anunciar una cruzada en pro de la fe ortodoxa, despues de las predicciones y solemnes rogativas hechas para el triunfo de la causa santa, retroceder aunque sea ante la resistencia cierta de la Francia y de la Inglaterra y ante la resistencia probable de la Europa entera, es una cosa muy difícil y muy delicada.

El título de czar, el ser el jefe religioso, militar y político de la Rusia, el hallarse investido de una autoridad absoluta sin igual en el mundo, ni en la edad pasada ni en

la presente, no dan la omnipotencia; cuando se ha dado un curso á la opinion nacional no es fácil tarea desviarla de él; en ciertas situaciones, una vez dada la señal de marcha es preciso marchar hasta el fin.

¿Se encuentra el czar en este caso? Demos por supuesto que no desea conquistar el imperio otomano, que no abriga intenciones de entrar en Constantinopla espada en mano; sin embargo, lo que su ambicion no apetecia, ¿no puede creer que su dignidad se lo dicta?

Por otra parte la Providencia que ha encumbrado tanto á los soberanos, les ha impuesto una gran responsabilidad y estrictos deberes. Cabe esperar todavía que la actitud general de la Europa ilustrará al czar; que en la resistencia de cuatro gobiernos, todos muy considerables para no ser justos, el emperador de Rusia, tomando consejo únicamente de su razon reconocerá la voz de la verdad y la causa de todos los pueblos; sin embargo, si exigencias interiores, si razones que nos son desconocidas le obligaban á pasar los Balkans y á entrar en Constantinopla para arrancar al sultan vencido el protectorado de los griegos, ¿puede creerse que una vez dentro de la capital de Constantino, estaria en su poder el abandonarla?

No se crea que un conquistador porque es el mas fuerte se detiene cuando y donde quiere; si difícil es hacer una conquista, hay algo mas difícil aun; tal es el devolverla.

Quando el general Bonaparte penetró en Italia, no era seguramente con la mira de conquistar, sino para obligar al emperador de Alemania á que accediese á la paz; esta idea fué siempre el norte del vencedor de Lodi, y despues de un año de prodigios la realizó en Leoben. Dueña del continente por la fuerza de sus armas, ¿podia la Francia restituir la Italia? ¿No se hubiera sublevado contra el directorio la opinion pública? ¿Las sombras de los héroes muertos en Mondovi, en Montenotte, en Castiglione no se hubieran levantado contra el que hubiese siquiera discutido semejante restitucion?

Lo mismo sucederia al czar; haciendo la guerra únicamente para obtener el protectorado de los griegos, puede verse obligado á invadir la capital del sultan; entrando en Constantinopla para imponer un tratado no le seria tan factible pasar otra vez sus puertas; todo se opondria á ello; la opinion de sus pueblos, el honor de sus soldados, la exigencia de su política, el recuerdo de sus antepasados, los dogmas de su culto.

(Se concluirá.)

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las nueve de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 50 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 22 del actual, de los que tomamos las siguientes

## Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 18 contiene las resoluciones siguientes:

Se aprueba el proyecto formado por la junta consultiva de policía urbana para el ensanche, alineación y ornato de la Puerta del Sol.

Quedan suprimidos el cuerpo de aduaneros, el resguardo especial de sales y las rondas volantes de Cataluña, conocidas con el nombre de *parrots*.

S. M. ha resuelto que en las reales órdenes referentes á la incorporación en sus destinos de los jefes y oficiales y demas individuos de las armas é institutos del ejército, no se halla por ningún concepto comprendida la clase de tropa que se halla actualmente con licencia en su casa.

Una circular á los regentes de las audiencias para que remitan cada semestre los datos expresivos de los trabajos practicados en el archivo de cada audiencia, durante el mismo período, para los efectos que convenga, y á fin de que pueda tener lugar oportunamente igual publicación.

La *Gaceta* del 19 contiene los reales decretos siguientes: Se declaran comprendidos en el real indulto último los reos de causas fenecidas y pendientes en los fueros de guerra, marina y extranjería;— Que los profesores de la facultad de filosofía que carezcan del grado licenciados deben tomarlo en el presente curso académico;—Se nombra al marqués de Morante vocal de la cámara eclesiástica;—Y que S. M. ha visto con aprecio los estados presentados por el tribunal de cuentas.

La del 20 contiene:

Un real decreto por el cual queda suprimido el juzgado general de bienes de difuntos que existe en la isla de Puerto Rico.

La del 21 no contiene en su parte oficial más que nombramientos del ministerio de gracia y justicia.

La *Gaceta* del 22, que salió á hora bastante avanzada del día, dando noticia de haberse alterado momentáneamente el orden en Zaragoza, y de que Madrid permanecía tranquilo, sin que se notase la mas pequeña novedad respecto á los días anteriores, publica algunas circulares del ministerio de la Guerra y de la Gobernación, referentes al hecho indicado, disponiendo que los que hayan tomado parte en la sublevación sean juzgados y castigados al tenor de la Ordenanza; que los capitanes generales publiquen en todo el distrito de su mando la ley de 17 de abril de 1821 declarándolo en estado escepcional; y otra análoga á los Gobernadores de provincia: las cuales insertaremos íntegras mañana en el *Diario*.

## NOTICIAS NACIONALES

Zaragoza 21 de febrero.

Apreciable amigo: Testigo ocular de cuanto ha ocurrido en esta capital, voy á participárselo á V. sucinta y exactamente. Serian poco mas ó menos las dos y cuarto de la tarde de ayer, cuando ví pasar por la calle un batallón de Córdoba que á paso de carga fué á tomar posición en el Puente de Piedra. Salí, como era natural, ignorando cuanto ocurría. Llegué al

mismo Puente en donde iban reuniéndose algunos paisanos armados. Entónces supe se habia pronunciado el regimiento de Córdoba. En aquel mismo instante, los insurreccionados destacaron varios pelotones y se posesionaron de la Casa Consistorial, contigua á la Puerta del Angel, frente al Puente, del seminario y varias casas, extendiéndose su línea hasta cerca la Misericordia, dándose la mano con el castillo que tambien estaba en su poder.

Entretanto el Esqmo. Sr. Capitan general dictaba prontas y enérgicas medidas, de modo que cerca las tres llegaron dos compañías de granaderos de la Corona posesionándose de la Cuchillería y cortando los progresos de los sublevados. Hubo parlamentos, se tomaban por una y otra parte todas las medidas que eran conducentes á sus intentos; por fin pareció el señor Capitan general, hizo tomar todas las boca-calle por fuertes piquetes de caballería y artillería, y á los pocos minutos rompió un vivo fuego desde los balcones. Parece que el brigadier de Córdoba Sr. Hore, queriendo atacar con vigor, se puso al frente de los suyos; pues le vimos en medio de la calle á caballo, seguido de unos cuantos soldados, mas á la segunda descarga de los granaderos de la Corona, recibió cuatro ó cinco balas en el pecho y sucumbió víctima de su arrojo; su caballo mal herido fué á morir al lado de la casa del marques de Ayerbe: avanzaron los de la Corona y de Borbon hasta entrada la noche, hora en que empezó á cesar el fuego, quedando las tropas en los respectivos puntos.

Los resultados de esta escaramuza han sido los siguientes: los sublevados, después de haber dejado ó abandonado unos dos ó trescientos hombres, que se quedaron en las casas que últimamente ocupaban, abandonaron esta ciudad en la madrugada de hoy, cayendo los últimos en poder de la autoridad. Esta ha mandado tropas en su persecucion, habiendo tomado, segun se dice, la dirección de Huesca ó Cataluña. Por fin quedaba el castillo y á las primeras intimaciones han abierto las puertas. Solo habia unos 50 quintos. Ayer sobre las 11 de la noche se presentó un capitán y varios soldados y sargentos desertando de los pronunciados. Las pérdidas de estos consisten en el brigadier, como queda dicho, y tres ó cuatro soldados con un paisano muertos y dicen 15 ó 20 heridos. El batallón de granaderos de la Corona 2 muertos y 6 ó 7 heridos. Del de Borbon el comandante llamado señor Mendiz ó Armendiz (no me acuerdo del nombre) herido en el muslo, 3 ó 4 artilleros heridos y uno muerto, un guardia civil y una mujer que imprudentemente quiso atravesar la calle durante la refriega.

Un bando del Sr. Gobernador civil manda recoger todas las armas, prohibiendo los grupos de más de tres personas y declarando la ciudad en estado escepcional. Esta noche deben estar todas las casas iluminadas.

Parece que al salir los sublevados de su cuartel se encontraron con el batallón de Borbon, cuyo coronel dicen es primo de Hore, que se despidieron dándose un apretón; pues es de saber que se habia mandado salir para Pamplona (segun tengo entendido) á los dos batallones de Córdoba, mas antes de salir quisieron despedirse militarmente.

Es cuanto ha ocurrido de cierto y positivo, si algo se añade es falso; pues como tengo dicho, he presenciado toda la lucha.

Los sublevados se han llevado los heridos; segun parece hay mas heridos que los dichos. (C. de B.)

Zaragoza 22 de febrero.

D. Miguel Tenorio de Castilla, gran cruz de Isabel la Católica y Gobernador de la provincia.

Hago saber: La ciudad de Zaragoza queda declarada en estado escepcional.

Se prohíbe que circuleu grupos que lleguen á tres personas por sus calles.

En todas las casas, bajo la responsabilidad de sus habitantes, se colocarán desde el anochecer hasta que se haga dia,

luces en las ventanas.

La fuerza pública hará cumplir estas disposiciones con entera puntualidad, y se recomienda á todos los vecinos honrados que no den lugar con su apatía ó desobediencia á que sea preciso emplear coacción material.

Zaragoza 20 de febrero de 1854.—Miguel Tenorio.

D. Miguel Tenorio de Castilla, gran cruz de Isabel la Católica, gobernador de esta provincia etc. De acuerdo con el Esqmo. Sr. Capitan general de Aragón.

Hago saber:

Que todos los habitantes de la capital y sus arrabales que tengan en su domicilio armas ó municiones, las entreguen en las celadurias y comisarias de vigilancia antes de las doce del dia, pasada cuya hora se procederá por la fuerza pública á hacer visitas domiciliarias y los jefes de familia serán responsables ante el tribunal militar de haber conservado en su poder las armas ó municiones que se hallen en sus respectivas habitaciones. Zaragoza 21 de febrero de 1854.—Miguel Tenorio. (Zaragozano.)

MADRID 17 DE FEBRERO.

Se hallan puestos ya en comunicacion los 14 individuos que fueron presos en la calle de Jardines, escepto los señores Rivero y Becerra.

—Habiéndose acogido al indulto D. Joaquín de Fagoaga, llegó ayer á Madrid de paso para Alcalá, en cuyo punto va á fijar su residencia.

Idem 18.

Parece que le ha sido al fin admitida al Sr. marques de Morante la dimision que tantas veces ha hecho del cargo de rector de la Universidad central de Madrid, en que tantos, tan desinteresados é importantes servicios ha prestado á la administracion, y con especialidad á la juventud estudiosa.

Ha sido nombrado para reemplazarle el doctor en medicina y cirugía D. Tomás Corral y Oña, médico de Cámara, profesor de clínica en el antiguo colegio de San Carlos, y persona digna tambien en todos conceptos del alto y delicado puesto que le ha sido confiado por S. M.

El cargo de vice-rector ha recaído en el señor Aguirre, antiguo catedrático de cánones, que ha escrito concienzudamente sobre estas materias.

Idem 20.

El 16 llegó á Cádiz el conde de Mirasol, capitán general de Andalucía.

—Dícese que S. M. piensa ir esta primavera á la feria de Sevilla aprovechando esta escursión para saludar á la reina Amelia.

—Parece que la gran obra del ensanche de la Puerta del Sol de Madrid comenzará á ejecutarse desde mayo próximo. Mas de 20 edificios vienen á tierra, entre ellos la iglesia del Buensuceso y todas las casas que forman la esquina entre dicha plaza y la calle del Arrenal hasta la casa de los condes de Oñate, que dará frente á la fachada que debe formarse en el derribo del Buensuceso. El derribo empezará por esta iglesia, y S. M. la Reina ha manifestado deseos de que en este punto y desapareciendo la iglesia actual, se construya ahora en el lugar que es hospital, otro templo que dé frente á la plaza.

Idem 21.

De la cantidad que dijimos ayer se habia librado para las Baleares se destinan para obras nuevas 60,000 rs., para reparaciones 9,000, para faros 45,000 y para el puerto de Palma 16,000.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

CUESTION DE ORIENTE.

La *Gaceta de Vos* publica las noticias siguientes: «Omer-Bajá está mucho mejor. Ha concebido un nuevo plan de campaña para hacer la del general Schilder, que le fué comunicado por los tráfugas, el cual ha remitido á Constantinopla. El

general Baraguay-d'Hilliers consideraba á Omer-Bajá como un excelente estrategico, y cree que los principados serán evacuados forzosamente si se envian refuerzos al general en jefe turco. Se asegura que ha habido una accion en los alrededores de Kalafat, la cual ha sido favorable á los turcos.»

—Leemos en el *Standard*: Parte telegráfica.—Viena 16 de febrero.—Dos griegos que fueron acusados de revelar los planes del general turco al príncipe Gortschakoff fueron enviados por Omer-Bajá ante un Consejo de guerra, al que asistian el obispo griego de Schumla y otro prelado. Declarados culpables los dos, fueron sentenciados á la pena de muerte.

—Se lee en la correspondencia *Havas*: Las noticias que el dia 1.º recibió la Puerta de Omer-Bajá anunciaban que un ejército de 40,000 hombres, mandada por el general Gortschakoff en persona, marchaba contra Kalafat. Se habian tomado las mas enérgicas medidas para rechazar este nuevo ataque.

—Se lee en el *Boletín de Paris*: Viajeros procedentes de Kiew manifiestan que los caminos están llenos de tropas que se hallan en marcha. Los oficiales les dijeron que el ejército del Danubio se elevará prontamente á mas de 200,000 hombres. Estaban en camino considerables refuerzos procedentes de Moscú.

## Palma

26 DE FEBRERO.

## ELECCIONES.

PARTIDO DE PALMA.

Candidatura monárquico-constitucional.

DIPUTADO PROVINCIAL

Sr. D. ANDRES RUBERT.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el primer comandante graduado D. Antonio Bros, capitán de brigada fija de Artillería.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Felipe Aznares.

## Boletín religioso.

Santos del dia.

SAN SERAPIO, MÁRTIR.

Este Santo padeció muchos tormentos hasta dar la vida por Cristo en Alejandría, teniendo por compañeros de su triunfo á los santos Gerónimo, Pío y Cayo.

## CULTOS.

MAÑANA LÚNES

En la Catedral

Continúan las cuarenta horas, esponeándose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez se cantará la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará D. Juan Bautista Pol Pro. La reserva se hará á las siete y media de la noche.

NOTA: Las cuarenta horas en la iglesia de San Felipe Neri anunciadas para los dias 26, 27 y 28 del corriente, se han trasladado á la festividad de Ntra. Señora de Guadalupe, dias 10, 11 y 12 del próximo mes de marzo.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASPE

EDITOR RESPONSABLE.